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扬科维奇平静地接受了0比3输
给韩国队的结果，或者说，在被对手
“压着打”了90分钟之后，作为主教
练，他平静地接受了同为“选拔队”级
别的中韩两支球队之间的差距。

输球需要总结，但是对国足选拔
队来讲，更重要的还是怎么打好24日
与日本队的这场比赛，扬科维奇则用
自己的方式，鼓励队员们继续战斗：
“小伙子们，我们赛前说上场就要战
斗，我们做到了。当然，技战术方面我
们还要改善提高，这样的比赛会让我
们积累宝贵的经验。三天后就是下一
场比赛，我们还要保持一样的战斗态
度，别低头，抬起头来，我们还要继续
前进！”

原定计划“想多了”
按照扬科维奇原先的设想，这支

参加东亚杯赛的国足选拔队的中轴
线，应该是“张琳芃+吴曦+张玉宁”。
“12强赛期间，扬（科维奇）帅对国

足一直非常关注，几乎没场比赛都会
观看。”在国足选拔队一位人士看来，
参加完今年3月份的“迪拜杯”之后，
与国足同时返回海口进行隔离的U23
国家队之所以迅速“锁定”了张琳芃等
三名球员，扬科维奇就是为了精准补
强几个关键位置的实力。“另外很重要
的一点，就是这三名球员都经历过世
预赛这样的大赛，心理素质非常稳定，
对以U23球员为主的这支球队来讲，
这一点是非常重要的。”

随着张琳芃、吴曦和张玉宁在中
超联赛中先后受伤，扬科维奇的“中轴
线计划”在东亚杯赛开打前不到半个
月的时候落了空，尽管曾经有人提议，
是否征召其他在国足大名单中的球
员，但扬科维奇最终只带着谭龙和蒋
光太两名超龄队员去了日本。

虽然仅仅合练过几次，扬科维奇
还是把蒋光太和谭龙放进了与韩国队
这场比赛的首发名单之中，顶替吴曦
出任中场指挥官的，则是跟随国家队
参加过12强赛最后阶段比赛的戴伟
俊——虽然与张琳芃、吴曦和张玉宁
相比，国足选拔队在中韩之战中排出
的这条中轴线多少算是“减配版”的，
并且还要冒着缺少磨合的风险，但扬
科维奇并没有什么更好的选择，毕竟
相比那些连中超比赛都没踢过多少场

的年轻队员，这已经是他能够打出的
最好的“牌”了。

从上半场第一分钟起便掌控住了
比赛的韩国队员，很快让扬科维奇明
白什么叫作“想多了”，从后场到前场
的全方位压迫式的逼抢，让国足选拔
队员连横传都失去了把握，要么选择
回传，要么直接长传找在前锋线上孤
立无援的谭龙，计划中作为“主心骨”
的那条中轴线，自始至终都没能真正
挺起来过。

连朱辰杰“都慌了”
国足选拔队的第一个失球，出现

在上半场第39分钟，队长朱辰杰的头
球解围，变成了帮助对手得分的乌龙
球。

作为主教练，扬科维奇当然清楚
自己带了几年的这些年轻队员欠缺什
么，所以从球队在青岛集中开始，便把
相当大的一部分精力，放在了给球员
鼓劲打气上面，毕竟在参加此次东亚
杯赛的这支国足选拔队当中，有将近
20名球员参加国际A级赛事的次数
为零。

3月份的那次迪拜杯比赛，U23国
足先后两次输给了阿联酋队，扬科维
奇直接发飙怒斥队员太“怂”，而这也
正是这支球队最让他担心的，尤其是
这一次参加东亚杯赛，大多数球员都
是第一次以成年男足国家队员的身份
出战，面对的还是中国足球一直以来
的“苦主”韩国队。

整体实力上的差距，让国足选拔
队员经验上的欠缺被进一步放大，也
让这场中韩之战从一开始就变成了一
边倒的比赛。“尤其是在防守的时候，
看着咱们的队员都在位置上，但是对
方简单的二过一传接，就能突破三四
个人的围堵。”在一位参加过12强赛
的中超球员看来，即便中韩两队之间
有差距，但也不至于大到不能踢的份
儿上：“包括上半场的那个乌龙球，只
能说在当时的那种情况下，可能连朱
辰杰都慌了，想着快点把球处理掉，结
果反倒出现了失误，更不要说那些踢
青年队比赛的球员了。”

赛后复盘“抬起头”
21日上午，国足选拔队在酒店进

行了中韩之战后的恢复性训练，面对
因为输球而脸色沉重的队员，扬科维

奇依然选择了鼓励，告诉队员们“抬起
头来”。

尽管从“压着打”变成了“被压着
打”，0比3的比分，也是中国队参加东
亚杯赛以来输得最多的一次，但扬科
维奇并不认为自己的球队在这场比赛
中一无所获：“这是一场帮助我们判断
自身实力的比赛，从球员的精神状态
来看，也基本正常发挥了，这些都有助
于我们打好下一场与日本队的比赛。”

虽然在与韩国队的这场比赛中，
扬科维奇一直强调的“侵略性”并没有
得到太多的体现，但他依然认为，这是
国足选拔队在接下来必须要坚持的。
“经历这场比赛后，在对阵日本队时，
球队在控球时会变得更加冷静，我们
会努力尝试做到这一点。”

对阵韩国队，扬科维奇排出了一
套343的阵型，希望通过整体阵型前
移以及增加中前场人数的方式，加强
对对手的高位逼抢，以更有侵略性的
战术打法，弥补球员个人能力以及整
体实力上的不足。“我们尝试在四后卫
和五后卫打法之间切换，上半场我们
一度很好地阻挡了韩国队的进攻，但
对手是一支要参加世界杯赛的强队，
我们在进攻当中获得的机会并不多。”

攻不上去的国足选拔队，自然没
有机会在前场“压着打”，而在防守当
中，也没能体现出扬科维奇要求的侵
略性。“其实不光是这支国足选拔队，
包括国家队，包括我们的一些中超球
队，也都存在着这样的问题。”在一位
执教中超球队的教练看来，不光是进
攻，防守的时候同样也需要“压着打”：
“人员到位是第一步，更重要的是贴上
去，要靠近防守，抢前防守，持续给对
手施加压力，不能被对手牵着走。”

瞄准日本队，继续“积累宝贵的经验”

扬科维奇要求“抬起头来”

东亚杯男足首战，中国队0比3
不敌韩国队，结果在预料之中，但场
面上的被动和实力上的差距令人忧
心。

此次东亚杯，国家男足以选拔
队之名出战，由U23男足主帅扬科
维奇带队。对阵韩国队，中国队多
达七名首发球员拥有了第一场国家
A级比赛的出场记录。不过，用影
响国家队世界排名的A级比赛给年
轻球员刷经验，这“学费”不免有些
昂贵。

韩国队则全部由K联赛球员组
成，大都为卡塔尔世界杯名单而努
力，其中不乏成名已久的名将，实力
远在中国队之上。

全场被动的中国队只有一脚射

门，控球率不到对手的1/3，差距是
全方位的，年轻球员空有拼劲与不
知疲倦的奔跑，却难以适应对手的
节奏。球场上的差距，是两方球员
的实力体现，也是联赛水准的真实
对比。

以国家选拔队出战东亚杯，足
协本意是通过高水平的比赛让U23
加速成长，毕竟，这些不算年轻的球
员承载着中国队未来五年甚至更长
时间的比赛任务，但只靠牺牲国家
队成绩的“揠苗助长”显然无法弥合
已经存在的巨大差距。

7月24日和27日，中国队将分别
与日本队和中国香港队交手，期待球
员能找到一些自信，踢出点滴进步，
让“学费”交得更有些价值吧。

全场射门次数1比23，
射正次数1比12，角球0比
9，控球率24%比76%——
一心想要跟对手掰掰手腕
的扬科维奇，最终却无奈地
发现，自己赛前的种种设想
和布置，在绝对的实力面
前，只能是从内容到结果的
完败：“我以为我们做好了
准备，但当你对阵的是世界
杯级别的高水平队伍时，必
须踢得十分完美，一旦在比
赛中犯错，代价都是惨重
的。我们在大部分时间里
踢得不错，但韩国队更有优
势，尤其是上半场最后阶
段，韩国队统治了比赛。”

不能总“交学费”
人民日报体育评国足——

“对于男足觉得怒其
不幸，哀其不争，全场比
赛虽然没有经验，打得有
点像三无球队，没战术，
没技术，没勇气，全场比
赛零射门。”

——媒体人袁野

各方声音

“本场比赛再次暴露
出来的问题就是球员基
本功太差，不是中国队不
愿意主动选择攻出去，而
是完全被对手掌握着球
权，中国队几乎就压不出
去、攻不出去。”

——马德兴

“也许我们能接受国
足对韩国队的失利，但是
无法接受这样一场走流
程式的失利。死守、丢
球、无力发起进攻……”

——《红星新闻》

“光靠精神鼓励解决
不了问题，不足20%的控
球率令国足难堪。”

——《北京青年报》


